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33 - PAULO LULA FIORILO
Para comunicação, afirma que o PT é defensor da melhoria 
salarial de policiais militares. Critica o estado pelas 
condições de trabalho da categoria. Convida o deputado 
Gil Diniz para visitar ocupação no centro de São Paulo. 
Critica o governo federal por não levar a efeito políticas 
capazes de gerar emprego. Defende a retomada do 
programa Minha Casa Minha Vida.
34 - PAULO LULA FIORILO
Solicita o levantamento da sessão, por acordo de 
lideranças.
35 - PRESIDENTE CORONEL TELHADA
Anota o pedido.
36 - ADALBERTO FREITAS
Para comunicação, lembra que o governo Bolsonaro está 
há somente seis meses no comando do Poder Executivo 
federal. Critica governos petistas.
37 - GIL DINIZ
Para comunicação, faz breve relato de suas origens. 
Comenta a dor de familiares de policiais militares 
assassinados. Informa que fora convidado para a entrega 
de 200 casas. Rebate cobrança do PT, a respeito de 
moradia, já que governaram o país por 13 anos.
38 - PAULO LULA FIORILO
Para comunicação, informa que hoje, às 19 horas, nesta 
Casa, deve haver o lançamento da Frente Parlamentar 
Ítalo Brasileira, para minimizar o desemprego em São 
Paulo. Defende o debate baseado em dados. Afirma que a 
entrega de casas anunciadas pelo deputado Gil Diniz são 
do governo Temer.
39 - PRESIDENTE CORONEL TELHADA
Defere o pedido do deputado Paulo Fiorilo. Lembra sessão 
solene a ser realizada hoje, às 20 horas, para "Homenagem 
ao Dia de Portugal, de Camões e das Comunidades 
Portuguesas". Convoca os Srs. Deputados para a sessão 
ordinária do dia 25/06, à hora regimental, com Ordem do 
Dia. Levanta a sessão.
* * *
- Assume a Presidência e abre a sessão o Sr. Coronel 

Telhada.
* * *
- Passa-se ao

PEQUENO EXPEDIENTE

* * *
O SR. PRESIDENTE - CORONEL TELHADA - PP - Presente o 

número regimental de Sras. Deputadas e Srs. Deputados, sob 
a proteção de Deus, iniciamos os nossos trabalhos. Esta Presi-
dência dispensa a leitura da Ata da sessão anterior e convida 
o nobre deputado Tenente Nascimento para ler a resenha do 
Expediente.

O SR. TENENTE NASCIMENTO - PSL - Boa tarde a todos os 
ouvintes, a todos os deputados e deputadas. Quero ler aqui a 
indicação do projeto de hoje.

Indico, nos termos do Art. 159, Regimento Interno, ao 
Exmo. Governador do Estado de São Paulo, que determine 
ao órgão competente a adoção de providências em caráter 
de urgência visando à nomeação dos excedentes do edital 
003321/2018 ao cargo de aluno oficial PM, iniciando, assim, o 
curso de formação de oficiais todos os candidatos considerados 
aptos. Tal indicação se faz necessária pelo fato de terem restado 
78 candidatos aptos, excedentes, fora da nomeação e convoca-
ção para posse. Porém, já existe um novo edital, posterior ao 
citado, que se encontra em andamento e conta com 190 vagas 
para aluno oficial PM. Acontece que o novo edital foi aberto 
dentro do prazo de validade do edital anterior, visto ainda não 
terem se passado os seis meses da sua homologação, que ocor-
reu em 07/06/2019. Deputado Professor Kenny. Lido.

O SR. PRESIDENTE - CORONEL TELHADA - PP - Muito 
obrigado, Sr. Deputado. Antes de ingressarmos no Pequeno 
Expediente, farei a leitura de alguns ofícios para ciência dos Srs. 
Deputados e Sras. Deputadas.

Sras. Deputadas e Srs. Deputados, esta Presidência, aten-
dendo à solicitação do nobre deputado Gilmaci Santos, convoca 
V. Exas., nos termos do Art. 18, inciso I, letra “r”, do Regimento 
Interno, para uma sessão solene, a realizar-se dia 26 de julho de 
2019, às 19 horas, com a finalidade de comemorar o 42º aniver-
sário da Igreja Universal do Reino de Deus. Lido.

Sras. Deputadas e Srs. Deputados, esta Presidência, aten-
dendo à solicitação do nobre deputado Itamar Borges, convoca 
V. Exas., nos termos do Art. 18, inciso I, letra “r”, do Regimento 
Interno, para uma sessão solene, a realizar-se dia 12 de agosto 
de 2019, às 19 horas, com a finalidade de celebrar o aniversário 
da Grande Oriente Paulista. Lido.

Sras. Deputadas e Srs. Deputados, esta Presidência, aten-
dendo à solicitação do nobre deputado Barros Munhoz, con-
voca V. Exas., nos termos do Art. 18, inciso I, letra “r”, do 
Regimento Interno, para uma sessão solene, a realizar-se dia 21 
de agosto de 2019, às 10 horas, com a finalidade de outorgar o 
Colar de Honra ao Mérito Legislativo do Estado de São Paulo a 
Sra. Ivani Vicentini. Lido.

Sras. Deputadas e Srs. Deputados, esta Presidência, aten-
dendo à solicitação do nobre deputado Paulo Correa Jr, convoca 
V. Exas., nos termos do Art. 18, inciso I, letra “r”, do Regimento 
Interno, para uma sessão solene, a realizar-se dia 23 de agosto 
de 2019, às 19 horas, com a finalidade de outorgar o Colar de 
Honra ao Mérito Legislativo do Estado de São Paulo ao Sr. Luiz 
Rogério Correa Augusto. Lido.

Sras. Deputadas e Srs. Deputados, esta Presidência, aten-
dendo à solicitação do nobre deputado Tenente Nascimento, 
que se encontra ao meu lado, convoca V. Exas., nos termos do 
Art. 18, inciso I, letra “r”, do Regimento Interno, para uma ses-
são solene, a realizar-se dia 26 de agosto de 2019, às 10 horas, 
com a finalidade de homenagear o Hospital Israelita Albert 
Einstein. Lido.

Neste momento, vamos abrir o Pequeno Expediente. Nós 
temos 40 oradores inscritos. Primeira deputada inscrita é a 
Sra. Deputada Leci Brandão. Tem V. Exa. o tempo regimental de 
cinco minutos.

A SRA. LECI BRANDÃO - PCdoB - SEM REVISÃO DO ORA-
DOR - Excelentíssimo Sr. Presidente, deputado Coronel Telhada, 
Sras. Deputadas, Srs. Deputados, público que nos assiste pela TV 
Assembleia, nossos assessores civis e militares, público presente 
na galeria. A gente quer agradecer a presença de pessoas que 
são remanescentes da Polícia Militar e vieram num dia em que 
está presidindo essa sessão o grande defensor de vocês, que é 
o nosso companheiro Coronel Telhada. Todos os dias, ele está 
aqui defendendo a Polícia Militar. E nós vamos assinar também 
o ofício que vai para o Exmo. Sr. Governador, para que não 
seja necessário mais um concurso para vocês. Afinal de contas, 
vocês já estão aprovados. Parabéns pela presença. (Manifesta-
ção nas galerias.)

Sr. Presidente, eu gostaria de registrar que hoje será rea-
lizado um evento em comemoração aos 35 anos do Conselho 
de Participação e Desenvolvimento da Comunidade Negra do 
Estado de São Paulo. Eu quero destacar que esse conselho par-
ticipou das quatro conferências de igualdade racial que definem 
as políticas públicas para a eliminação da desigualdade racial. 
Durante a solenidade, serão homenageados, entre outras per-
sonalidades, seis ex-presidentes do conselho: Dr. Hélio Santos, 
Dr. Ivair Augusto, Eduardo Oliveira, Antonio Carlos Arruda, 
Professora Elisa Lucas e o Dr. Zito Alvarenga. Quero dar meus 
parabéns ao conselho, que foi criado, na verdade, no governo 
Montoro, e a partir daí nós tivemos algumas secretarias criadas 
pela questão racial.

11 - CONTE LOPES
Assume a Presidência.
12 - CORONEL TELHADA
Relata a morte de Vanderleia Inácio dos Santos, 
assassinada no interior do estado. Informa que 
o responsável pelo crime se apresentou à Polícia, mas 
foi liberado por não haver mandado de prisão contra 
ele. Expressa sua indignação com o fato. Exibe vídeos a 
respeito da morte de um policial aposentado em Manaus. 
Defende o endurecimento da legislação penal brasileira.
13 - PROFESSORA BEBEL LULA
Comenta casos de professores que foram vítimas de 
violência dentro da sala de aula. Considera que é preciso 
resgatar o respeito às autoridades. Exibe vídeo com 
entrevista concedida pelo ministro Luís Roberto Barroso, do 
Supremo Tribunal Federal, sobre diversas questões relativas 
à Educação. Destaca a importância da Educação pública.
14 - PRESIDENTE CONTE LOPES
Comenta a reportagem exibida pelo deputado Coronel 
Nishikawa.
15 - CORONEL TELHADA
Para comunicação, critica órgãos de comunicação que, a 
seu ver, tentam passar à sociedade uma imagem negativa 
da Polícia Militar.
16 - JANAINA PASCHOAL
Pelo art. 82, relata visita que fez a centros de atenção à 
saúde mental, na Vila Mariana. Apresenta vídeo de um 
médico favorável ao PL 435/19, de sua autoria, que garante 
às gestantes o direito de optar pela via de parto, em 
determinadas circunstâncias. Afirma ter conversado com 
muitos outros profissionais que apoiam a proposta. Rebate 
objeções feitas ao projeto durante o final de semana.
17 - PROFESSORA BEBEL LULA
Para comunicação, alude à realização da Parada do 
Orgulho LGBTQIA, no dia 23/06, em São Paulo. Discorre 
sobre a violência de que é vítima a população LGBT.

GRANDE EXPEDIENTE

18 - CORONEL TELHADA
Para comunicação, justifica a ausência do deputado 
Sargento Neri na presente sessão.
19 - GIL DINIZ
Apoia a luta dos remanescentes de concurso da Polícia 
Militar. Lamenta a morte do soldado PM Vítor de Oliveira 
Farias, assassinado por criminosos. Condena a liberação 
dos responsáveis pela morte de um policial no Amazonas, 
que responderão ao processo em liberdade. Tece críticas 
à legislação penal brasileira. Cobra do governo paulista 
celeridade na concessão de pensão às famílias de agentes 
da Segurança mortos em serviço. Menciona medidas dos 
governos federal e estadual, direcionadas à população 
portadora de deficiência. Cita visita que fez à Fazenda da 
Esperança. Destaca o papel da religião na recuperação 
de dependentes químicos. Menciona sua participação na 
Marcha para Jesus. Parabeniza o presidente Jair Bolsonaro 
por sua defesa dos valores cristãos.
20 - CORONEL TELHADA
Assume a Presidência.
21 - PROFESSORA BEBEL LULA
Para comunicação, dá conhecimento de nota da OAB-SP, 
contrária ao PL 435/19, de autoria da deputada Janaina 
Paschoal. Considera a propositura inconstitucional.
22 - ADRIANA BORGO
Lamenta a morte do soldado PM Farias, vítima de 
criminosos. Comenta as estatísticas de suicídios entre 
policiais militares. Avalia que os profissionais da Segurança 
Pública não são valorizados como deveriam. Expressa 
apoio à luta dos manifestantes presentes nas galerias, 
que cobram do governo estadual a chamada dos 
remanescentes de concurso da Polícia Militar.
23 - GIL DINIZ
Para comunicação, concorda com o pronunciamento da 
deputada Adriana Borgo. Garante que a Polícia Militar tem 
vários defensores nesta Casa.
24 - JANAINA PASCHOAL
Presta apoio à chamada dos excedentes de concurso 
da Polícia Militar. Defende o PL 435/19, de sua autoria, 
das críticas que o consideram inconstitucional. Acusa 
os opositores do projeto de serem favoráveis ao aborto. 
Argumenta que a proposta garante direitos às mulheres 
mais pobres. Exibe o depoimento de um médico favorável 
à propositura.
25 - GIL DINIZ
Para comunicação, concorda com o pronunciamento da 
deputada Janaina Paschoal. Relata episódio ocorrido em 
sua família, relacionado ao tema do PL 435/19.
26 - TENENTE NASCIMENTO
Defende a chamada dos excedentes de concurso da Polícia 
Militar. Lamenta a morte do soldado PM Vítor de Oliveira 
Farias, citada pelo deputado Coronel Telhada. Expressa 
seu apoio ao PL 435/19, de autoria da deputada Janaina 
Paschoal. Refere-se a caso, em sua família, relacionado ao 
tema do projeto. Declara que, no Hospital da Cruz Azul, da 
Polícia Militar, já é comum que as gestantes possam optar 
pela via de parto.
27 - GIL DINIZ
Faz convite para o lançamento da Frente Parlamentar em 
Defesa dos CACs. Defende a prática do tiro esportivo e o 
posicionamento do presidente Jair Bolsonaro com relação 
às armas.
28 - PROFESSORA BEBEL LULA
Rebate o pronunciamento da deputada Janaina Paschoal 
quanto ao PL 435/19. Argumenta que a propositura é 
inconstitucional. Lê e comenta nota da OAB-SP referente 
ao projeto. Alude à Lei 15.759/15, aprovada nesta Casa, 
que, a seu ver, já trata devidamente da questão do parto 
na rede pública de saúde. Afirma que é preciso garantir 
maior acesso à Educação, para que a sociedade possa ter 
verdadeira autonomia na tomada de decisões, inclusive 
aquelas relativas à escolha da via de parto. Defende que 
o Poder Público faça maiores investimentos na Saúde. 
Responsabiliza a Emenda Constitucional 95/16, que 
estabeleceu um teto de gastos públicos, pelo estado atual 
do SUS.
29 - PAULO LULA FIORILO
Pelo art. 82, manifesta apoio aos excedentes do concurso 
da PM, presentes nas galerias. Critica o ministro Sérgio 
Moro, inclusive pela postura diante de áudios vazados na 
imprensa. Afirma que muito ainda será revelado. Informa 
visita ao Deic, para diálogo com delegado, a respeito da 
prisão de líderes de movimentos de moradia, ocorridas 
hoje, no centro de São Paulo. Manifesta preocupação com 
ações promovidas pela Polícia Civil.
30 - GIL DINIZ
Para comunicação, clama ao PT agilidade na defesa de 
policiais militares, de modo semelhante ao que apoia 
movimentos de moradia. Convida parlamentares da sigla 
para formatura de seu filho, pelo Proerd, na quinta-feira. 
Aduz que é crime hackear celular de autoridades.
31 - PRESIDENTE CORONEL TELHADA
Informa que o cabo Rocha, da Polícia Militar, acabara de 
ser baleado na cabeça.
32 - PROFESSORA BEBEL LULA
Para comunicação, lembra o alinhamento do PT 
aos movimentos sociais. Assevera que há respeito e 
consideração por policiais militares. Informa que visitara a 
Academia do Barro Branco. Cita ajuda de policial militar, 
em ocorrência na Praça da República.

Olhe que legal esse conceito. É um conceito tipo “Airbnb 
ou Uber da aviação”. O “stopover” é o seguinte: são benefí-
cios para quem deseja conhecer outros países, outros lugares, 
durante uma escala ou conexão que dure 24 horas. Segundo 
algumas companhias, elas estão até estendendo para dois dias, 
48 horas antes do destino final.

Ou seja, numa mesma viagem internacional ou nacional 
você tem a possibilidade de visitar outra cidade intermediária 
sem ou quase sem custos adicionais no pacote inicial. O “stopo-
ver” alimenta o turismo fortemente: hospedagem, alimentação, 
lazer cultural, entretenimento adulto, “fun”, “transfer” de terra 
e mar. Tem uma série de vantagens para a economia isso.

E aqui, eu não vou me cansar de ler, mas está a fundamen-
tação da regulamentação. Indo para o final, a aviação mundial 
se divide em quatro grandes segmentos: aviação militar, avia-
ção civil geral, transporte aéreo público e a Defesa Civil, bom-
beiros e incêndios. A aviação civil, que está sendo levantada 
no momento, por sua vez, se divide em dois grandes grupos: 
aviação civil geral e aviação comercial.

A aviação civil geral, olhe quantas caixinhas tem aqui. Tem 
a executiva de negócios, o táxi aéreo, serviços aéreos especiali-
zados, o voo de instrução, a experimental e os aerodesportivos, 
agrícola e mais. E a aviação comercial: passageiro e carga. A Lei 
nº 494 proposta só está beneficiando este pacotinho, que é a 
aviação comercial.

Não está beneficiando todo o resto, por quê? Porque 
essa se beneficia do querosene de aviação e essa outra toda 
se beneficia da gasolina de aviação e dos biocombustíveis. 
Aviação civil geral, aviação executiva de negócios. Olha só que 
interessante, você tem aqui os jatos, os turboélices, os conven-
cionais e os helicópteros. São os tipos de motores. Táxi aéreo e 
serviços especializados, todos esses. Pode ir.

E aqui eu vou entrar, se me for dada oportunidade, em 
outra linha de raciocínio. Matematicamente, eu estou provando, 
concluindo, Sr. Presidente, que, nós, de toda a aviação geral, 
consumimos 3% do combustível. Quer dizer, a redução de 
alíquota de ICMS vai beneficiar mais de um milhão de pessoas 
com apenas a redução de 3% do consumo de combustível, 
enquanto a aviação comercial, do jeito que é colocada, ela 
pende a ter apenas um pequeno segmento da sociedade. 
Obrigado.

A SRA. JANAINA PASCHOAL - PSL - Sr. Presidente, havendo 
acordo de lideranças, solicito o levantamento da sessão.

O SR. PRESIDENTE - DOUGLAS GARCIA - PSL - Havendo 
acordo de lideranças, esta Presidência, antes de dar por levan-
tados os trabalhos, convoca V. Exas. para a sessão ordinária de 
segunda-feira, à hora regimental, sem Ordem do Dia. Lembran-
do-os, ainda, da sessão solene a realizar-se na segunda-feira, às 
10 horas, com a finalidade de comemorar o Dia do Imigrante.

Está levantada a presente sessão.
* * *
- Levanta-se a sessão às 16 horas e 21 minutos.
* * *

 24 DE JUNHO DE 2019
67ª SESSÃO ORDINÁRIA

Presidência: CORONEL TELHADA,
 TENENTE NASCIMENTO e CONTE LOPES
Secretaria: TENENTE NASCIMENTO

RESUMO

PEQUENO EXPEDIENTE

1 - CORONEL TELHADA
Assume a Presidência e abre a sessão. Convoca os Srs. 
Deputados para as seguintes sessões solenes, a realizar-
se: no dia 26/07, às 19 horas, em "Comemoração do 42º 
Aniversário da Igreja Universal do Reino de Deus", por 
solicitação do deputado Gilmaci Santos; no dia 12/08, 
às 19 horas, em "Celebração do Aniversário da Grande 
Oriente Paulista", a pedido do deputado Itamar Borges; 
no dia 21/08, às 10 horas, para fazer a "Outorga do Colar 
de Honra ao Mérito Legislativo do Estado de São Paulo 
à Senhora Ivani Vicentini", por solicitação do deputado 
Barros Munhoz; no dia 23/08, às 19 horas, para a "Outorga 
do Colar de Honra ao Mérito Legislativo do Estado de São 
Paulo ao Senhor Luiz Rogério Corrêa Augusto", a pedido 
do deputado Paulo Correa Jr; e no dia 26/08, às 10 horas, 
em "Homenagem ao Hospital Israelita Albert Einstein", por 
solicitação do deputado Tenente Nascimento.
2 - LECI BRANDÃO
Apoia a reivindicação dos manifestantes nas galerias, que 
solicitam do governo estadual a chamada dos excedentes 
de concurso da Polícia Militar. Informa que o Conselho de 
Participação e Desenvolvimento da Comunidade Negra 
terá seus 35 anos comemorados em ato solene nesta 
Casa. Destaca a realização, no dia 23/06, da 23ª Parada do 
Orgulho LGBTQIA, em São Paulo.
3 - PRESIDENTE CORONEL TELHADA
Parabeniza o deputado Castello Branco por sua proposta 
de emenda ao PL 494/19.
4 - CASTELLO BRANCO
Apresenta estudo acerca do PL 494/19, que propõe a 
redução da alíquota do ICMS que incide sobre certos 
combustíveis usados por aeronaves. Defende que a isenção 
fiscal seja estendida a todos os segmentos da aviação, 
conforme proposto em emenda de sua autoria. Menciona 
notícias a respeito de voos clandestinos em São Paulo.
5 - TENENTE NASCIMENTO
Assume a Presidência.
6 - CORONEL TELHADA
Parabeniza as cidades que fazem aniversário hoje. 
Transmite a resposta positiva do governador João Doria 
às reivindicações dos excedentes em concurso da Polícia 
Militar, que exigiam ser chamados antes da realização 
de novo certame. Lembra que hoje é o Dia da Aviação de 
Reconhecimento. Relata a morte do soldado PM Vítor de 
Oliveira Farias, vítima de criminosos.
7 - CORONEL TELHADA
Assume a Presidência.
8 - CONTE LOPES
Discorre sobre sua trajetória na Polícia Militar e na política. 
Lamenta o assassinato do soldado PM Farias, narrado 
pelo deputado Coronel Telhada. Deseja boa sorte aos 
excedentes de concurso para policial militar, presentes nas 
galerias. Avalia que o trabalho dos agentes da Segurança 
não é devidamente reconhecido pelo Poder Público e pela 
sociedade.
9 - CORONEL NISHIKAWA
Lamenta a morte em serviço do soldado PM Vítor de 
Oliveira Farias. Presta apoio às demandas dos excedentes 
de concurso da Polícia Militar, presentes nas galerias. Faz 
histórico de sua carreira na corporação. Ressalta que os 
policiais atuam em prol da sociedade. Exibe reportagem 
televisiva sobre o trabalho da Polícia Militar.
10 - PROFESSORA BEBEL LULA
Afirma que na categoria dos professores é comum 
o problema dos excedentes em concursos públicos. 
Enfatiza a importância de todas as profissões. Defende 
melhores salários e condições de trabalho para policiais 
e professores. Tece críticas à proposta do governador 
João Doria de instituir programa de gratificação por 
cumprimento de metas na Educação.

O SR. PRESIDENTE - DOUGLAS GARCIA - PSL - Agradeço 
pelas palavras, nobre deputado e as acolho.

Continuando a lista do Grande Expediente, convido o nobre 
deputado Itamar Borges. (Pausa.) Nobre deputado Rafael Silva, 
que por permuta convido o nobre deputado Castello Branco.

Vossa Excelência tem o tempo regimental de 10 minutos, e 
se Deus quiser vai terminar os slides.

O SR. CASTELLO BRANCO - PSL - SEM REVISÃO DO ORA-
DOR - Boa tarde.

Nesses 10 minutos nós vamos encerrar a explanação refe-
rente à argumentação de defesa, no sentido de ampliar a 
redução da alíquota de combustível, prevista inicialmente pelo 
Executivo do Estado para a aviação comercial e o querosene 
para todo o segmento de aviação que consome gasolina de 
aviação e biocombustíveis.

* * *
- São exibidos os eslaides.
* * *
Então, eu estava falando sobre o monopólio da Petrobras. 

A Petrobras é a única operadora do Brasil, hoje, que vende 
gasolina de aviação. Essa gasolina de aviação tem uma octa-
nagem muito alta, uma quantidade de chumbo muito alta, é 
altamente volátil, muito explosiva, muito forte, e ela não pode 
ser armazenada em qualquer local. Ela tem manipulação difícil, 
estocagem difícil, abastecimento perigoso, transporte muito 
técnico, o que significa que esse combustível não pode ficar em 
qualquer lugar.

Para os senhores terem ideia, em todo o Brasil só existem 
dois locais que têm estocagem de combustível de alta litragem: 
aqui em São Paulo e em Manaus. E a Petrobras pretende só 
ficar com um, ou seja, é um combustível que tem que bater e 
ser consumido rapidamente. Ele cria um fungo muito específico 
rapidamente e cria água nele muito rápido, o que torna perigo-
so o voo.

Hoje, o Brasil tem três grandes companhias aéreas apenas: 
a Latam, que já é um consórcio com uma empresa estrangeira, 
que é a Lan Chile; a Azul e a Gol. Para que os senhores tenham 
uma ideia das companhias regionais, hoje temos a Map, a Pas-
saredo, a Total Cargo e a Asta Linhas Aéreas. Uma está no Mato 
Grosso, a outra está no Pantanal, uma está sediada em Ribeirão 
Preto e a outra também faz cargas para o Brasil inteiro.

Esse talvez seja o eslaide mais importante da apresentação. 
Observem bem: é uma comparação entre os alvéolos pulmo-
nares e os pulmões, fazendo uma comparação entre as com-
panhias aéreas regionais do Brasil. Do lado direito, temos uma 
série de periféricos pulmonares, de alvéolos; do lado esquerdo, 
temos apenas os troncos principais. O lado esquerdo simboliza 
somente a aviação comercial, troncal.

Dra. Janaina, esse é o cerne da questão; Dra. Damaris, as 
duas advogadas, esse aqui é o objeto do mérito. A aviação 
comercial que está sendo beneficiada pelo governador atende 
isso aqui. Já o lado direito simboliza a simbiose das aviações 
regionais e gerais, ela é capilar. Então, do lado direito, 95% da 
aviação é beneficiada. Do lado esquerdo, cinco por cento.

Essas são as aviações que operam no Brasil, são 37 empre-
sas.

Vocês sabiam que os voos nacionais pagam ICMS, mas os 
voos internacionais não pagam? Justificativa tributária: eu não 
voo entre os outros estados, eu voo para outro país, eu não 
tenho por que recolher um tributo que seja interestadual. De 
cara, você já vê que voos dentro do Estado já são mais caros do 
que um voo para fora. Se a gente expandir esse raciocínio, é por 
isso que a aviação no Brasil é tão cara. Hoje, é mais barato voar 
para Miami, para Dubai, para o Catar, para a África do Sul, do 
que voar para Fortaleza, para Manaus ou para o Mato Grosso, 
porque 40%, como vamos ver, é combustível.

Olhem o número de companhias aéreas que têm nos Esta-
dos Unidos: 146, fora as regionais e as microrregionais.

Tankering: o que é isso? Na prática, o mercado consiste 
em abastecer a aeronave em outros aeroportos em que o com-
bustível seja mais barato. Então, o que ele faz? Ele chega a São 
Paulo, enche de passageiros e não abastece aqui. Vai fazer um 
voo para outro lugar, faz uma escala onde o combustível é mais 
barato, enche o tanque e continua o voo.

Então, o estado está perdendo receita já. Prestem atenção. 
O objeto do governador, embora muito pertinente, está bene-
ficiando uma pequena parte, mas eles fizeram essa conta, as 
grandes companhias já fizeram e muitas delas querem mudar 
as bases operacionais de São Paulo. Não compensa ficar aqui.

Quais são as medidas compensatórias propostas pelo 
Executivo Estadual, no caso o governador? É a expansão da 
malha aérea e do fluxo de passageiros, assim como o turismo, 
com seus reflexos positivos para o desenvolvimento do Estado. 
Dois: às empresas de transporte aéreo regular de passageiros 
e cargas, que aumentem o número de voos regionais e outras 
medidas que serão fixadas oportunamente. E a propositiva em 
caráter de urgência: que as operações destinadas às empresas 
de transporte aéreo regular de passageiros e cargas, que, por 
meio de operações próprias ou de contratos comerciais, aten-
dam as condições.

A gente está propondo que não seja só isso. Isso aqui é 5% 
- repito pela 25ª vez - de um mercado muito maior que não está 
sendo beneficiado por essa lei.

Meu avô e meu pai contavam, isso já nos anos 70... Hoje, 
as grandes companhias beneficiam 118 destinos aéreos. Depu-
tado Douglas, chegamos a 333 destinos. Hoje, são 118. Por quê?

Aqui estão algumas das associações, sindicatos e organiza-
ções que nos ajudaram neste estudo técnico, o Sindicato Nacio-
nal dos Aeronautas, a Associação Brasileira de Aviação Geral. 
Aproveito para agradecer ao Flávio Pires, que foi o nosso gran-
de incentivador nesse estudo, à Associação de Pilotos do Brasil, 
à Associação Latino-Americana de Transporte Aéreo, entre 
outras. Quanto que custa uma hora de voo? Aqui, é uma plani-
lha básica: 40% - combustível; 15% - manutenção; 25% - folha 
de pagamento; 5% - seguro e 15% - impostos, genericamente.

Quantos aeroclubes existem no estado de São Paulo? O 
estado de São Paulo é o estado da União que tem mais escolas 
de aviação e mais aeroclubes. Nós somos um celeiro de pilotos 
não só para o Brasil, como para a América Latina e para o 
mundo; e já fomos muito maiores. Hoje, os nossos aeroclubes 
estão minguando, estão com grandes dificuldades. Alguns 
estão fechando as escolas de aviação porque o combustível é 
muito caro.

Hoje, para tirar um brevê você não gasta menos de R$ 
150.000,00 para começar a conversa. Então, aqui, estão elenca-
dos os aeroclubes em 2017: 51, sendo que aqui não estão inclu-
ídas as escolas de aviação, porque pertencem a outra categoria, 
a outra legislação.

Vamos recordar, o ICMS é todo esse nome: Operações rela-
tivas à circulação de mercadorias e sobre prestação de serviço 
de transporte de interesse estadual, intermunicipal e de comu-
nicação, e é de competência dos estados e do Distrito Federal.

O que o governador quer é alterar essa lei que institui o 
ICMS e propor uma redução de alíquota. Contrapartida, aqui, 
estão algumas delas: 70 novos voos interestaduais nacionais e 
internacionais, que vão representar 490 novas partidas sema-
nais.

Ou seja, na contrapartida da redução de alíquota de com-
bustível, eles estão propondo aumentar o número de destinos 
e o número de cidades: sete novas cidades dentro do estado de 
São Paulo que ainda não são atendidas, entre outras contrapar-
tidas que na próxima semana eu vou apresentar.

Qual é o temor que se tem? Que se prometa isso e depois 
não se cumpra. Esse já é um ponto a meditar. Outro grande 
benefício da redução de impostos sobre o combustível, de uma 
maneira geral, é aumentar o “stopover”.


